
基督徒的屬靈操練 

郭鴻標 

基督徒信心的成長，不單停留在概念的層次，人生價值觀以及品格 

都會同時發生變化。中國人有一句話「有諸內，必形於外」，耶穌也說 

好樹不會結壞果子；當然耶穌的意思是，好樹不會結滿壞果子。 

我讀神學的時間頗長，全時間讀書十一年，部分時間學習三年，可 

是從事神學教育工作的時間卻很短。我經常想，究竟神學教育的目標是 

甚麼？從事神學教育工作者要求是甚麼？我應該怎樣教導、幫助同學？ 

我嘗試引用提摩太前書四章6至16節，從五方面看〈基督徒的屬靈 

操練〉這個題目。 

—、棄絕飄嫩的學術語言 

保羅提醒提摩太避免那些荒溉的傳說’專注於耶穌基督的福音上° 

我記得開始讀神學的時候，對於很多從來沒有聽過的神學觀念趨之若 

鶩’終日沈迷在書本裡面，不過總覺得知識浩瀚’無法觸及它的邊際° 

一時間，思考活動積極起來’上課時用心聽課’下課亦意猶未盡，一眾 

同學齊集飯堂，繼續討論“有時學長們亦加入一起，引進更深的觀念， 

令我們大開眼界°晚上宿舍生活更是多姿多采’宿友來自五湖四海，有 

的讀哲學、政治、經濟、社會……我們談天說地，由學生生活、到香港 

針會、關心中國、世界局勢、聖經研究、神學思考、哲學思想……當時 
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的精神生活可說非常充實。從擴闊思想領域的角度來說，在學的那段曰 

子，我得益不少。一年級舊約導論的論文，我寫N o r m a n Got twa ld的 

Tribes of Yahweh，從社會學角度探討以色列十二支派的起源；二年級 

時勤讀Paul T i l l ich及John Macquarr ie的神學作品；那時候，我腦海裡 

面充滿各式各樣的神學觀念。幸好老師及前輩提醒我們，在教會實習的 

時候，切忌引用神學家或神學概念來講道，例如巴特這樣說，田立克那 

樣說。當我返回教會，希望與弟兄姊妹分享所發現的神學知識寶藏的時 

候，他們好像沒有多大興趣。漸漸的，我開始感覺自己與弟兄姊妹之間 

有一種無形的隔膜，我覺得在神學院裡面才找到能夠溝通、分享的弟 

兄。 

後來，我覺得有時大家交談的題目太廣泛、太偉大，大家好像在做 

夢，有一種游談無根的感覺。我們數位同學遂協議，除了學院指定的崇 

拜及聚會以外，我們自己組織一個祈禱會，彼此為靈命、學業、家人、 

教會祈禱。經過一段時間，我開始覺得以前常掛在口邊的那些神學觀 

念，自己其實一知半解，知其然而不知其所以然。知道自己無知是很痛 

苦的，因為要重從認識自己、接納自己，但這種經驗令我明白神學思考 

需要更加結實，亦要更加落實。神學生應該學習辨別哪些題目太虛幻、 

太高遠，哪些題目對我們有切身關係。有時我們會視聽不懂的東西為高 

深，只要講者拋出一大堆玄之又玄的名詞、觀念，我們就覺得這才是 

「有料」。有些人更以為模仿這些「大師」的做法，思想亦會變得高深一 

點。我自己曾經犯這方面的錯誤，後來在沈宣仁老師的教導下，才領悟 

甚麼是真正做學問的態度。從此，我常常警惯自己，還未學懂的比已經 

學懂的更多，亦不願意多談自己不清楚的東西，反而喜歡聘聽別人的研 

究心得。 

作為過來人，我希望神學生可以從提摩太前書四章7節得著提醒， 

投入神學思考的時候，不要只追求一些思想概念，要審慎辨別任何流行 

的思潮，不要以為跟風、跟時代的潮流就是有學問。神學界、哲學界的 

© Alliance Bible Seminary 
All Right Reserved

All R
igh

t R
ese

rve
ed



基督徒的屬靈操練：155 

思想不斷在變化，所以我們要有定見，避免被那些戮溉的學術言語牽著 

鼻子走。 

—、操練敬虔 

提摩太前書四章7至8節提醒我們要操練敬虔。原來敬虔不單是一 

種感受，亦不是純粹由人的內心引發的敬畏之情，它要經操練才能成 

長。 

我對操練兩個字相當熟悉。讀神學的時候，我參加了崇基學院足球 

隊，後來又入選中大校隊；每星期操練一次，每次九十分鐘， 辛苦的 

是練習體能，不過嚴格的操練十分重要，若果氣力不繼，根本不能發揮 

技術，其他就更不用說。神學畢業以後，忙於工作、教會事奉、拍拖， 

因而減少了運動；結婚以後繼續進修，更加缺少運動時間。在德國的數 

年，只有兩次足球活動的機會。回港以後，由於神學生大多年青力壯、 

熱愛足球，我亦感到若現在不從頭練習，恐怕再過幾年，就是要踢球也 

無能力。加入建道神學院後，我在足球運動上有新的突破，差不多每星 

期都有操練的機會，我為此感謝神。我想少林寺的和尚可以練武功’基 

督徒的修士也應強身健體。運動對意志、情緒、體質方面都有幫助。我 

在德國的時候，曾經患氣管敏感病，氣管愈來愈收縮，肺功能減低’醫 

生曾經給我吸氣、又做各種檢查’都無法停止我眼水鼻水齊流的情況“ 

回港後，我未有嚴重病發’只在假期生生病（特別是較長的假期），所 

以，保持身體健康很重要。雖然提摩太前書四章8節說「操練身體益處 

還少」，但聖經並非說操練身體沒有益處。 

神學生應該纟子好鍛鍊身體，讓自己有足夠體力應付勞動、長途践涉 

的宣教工作。運動也可以幫助我們消除壓力°有時我也會把很多壓力帶 

回家裡，吃飯的時候想著未完成的工作’或一些困擾著自己的事情°有 

時候，若我們想不通問題’覺得疲倦’就需要停下來，騰出空間讓自己 

放鬆一下，放下煩惱’在心靈裡親近創造這美好大自然的神°我們亦可 
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以選擇適合自己的運動，所謂各適其適。對我來說，在球場上踢踢球， 

讓自己流流汗，就是很好的減壓方法。 

足球運動對我的靈命成長很有幫助。這是一種集體運動，需要整隊 

球隊一起作賽。保羅曾經用身體形容教會，我覺得以球隊形容教會亦恰 

當。在球場裡發生的事情，亦會出現在教會。球員的個人主義，球員間 

的不合作，豈不也出現在教會裡面嗎？弟兄姊妹不和、長執之間有心 

病、教牧同工與長執各持己見、教牧同工之間互相猜忌……若我們期望 

二十一世紀的傳道人有團隊精神，那麼我們就要讓未來的傳道人體驗甚 

麼是團隊合作。試問人怎會那麼容易的放下自己呢？我為甚麼要被你指 

指點點呢？我有我的見解，你有你的看法。大家都是為神工作，我有我 

的領受，你有你的使命，很多人都沒有整體意識。看足球比賽，很容易 

看出球員是否同心，同一陣線。欣賞一場球賽不單看精彩入球，同時亦 

欣賞球員的拼勁和默契。藉著足球運動，我學習如何沈住氣，因為自己 

有心無力，動作慢、速度慢、反應遲鈍，就很容易急躁；當人急躁的時 

候，很容易受傷，又或者無意中傷及別人。比賽處於下風的時候，我就 

學習如何應對，如何面對實力比自己強的對手。我又會考慮’自己已經 

不是當年的我，我在場中會否阻礙別人發揮得更好呢？當我仍在場上， 

我又如何做到 好呢？這不單是體力運動，更是頭腦上的運動，是一種 

藝術。 

運動可以操練身體，也可以操練靈性。反省自己在球場上的表現及 

反應，可以更加了解自己的性格。當隊友失球的時候，我們第一個反應 

是救球，還是心中指摘他人呢？當隊友入球的時候，你會衷心祝賀他， 

還是心裡說，你走運！多反省自己的自然反應，我們會更了解，自己不 

過與世人無異。但當我們願意操練自己’願意讓神塑造就可以在靈性上 

學習敬虔’以神為中心，放開個人的榮辱’將一切榮耀頌讚歸與神。 
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基督徒的屬靈操練：157 

三、不方不卑的服事 

保羅提醒提摩太「不可叫人小看你年輕，總要在言語、行為、愛 

心、信心、清潔上，都作信徒的榜樣。」年輕不一定指年紀輕，同樣可 

以指經驗少、年資淺。提摩太能夠牧養教會，年紀 少在四十歲以上。 

可是一個四十歲的人的人生閱歷，只不過比三十歲的人多十年，若初挑 

大梁，可說十分幼嫩。保羅是一個堅毅過人的傳道人，他的眼光、遠 

見、膽量自然比提摩太高，保羅做得到的，提摩太未必做得到。可是保 

羅希望提摩太能夠針對自己性格上的弱點，在事奉上改進、成長。從提 

摩太前後書看，提摩太處人處事都尚有不足之處，因此保羅提醒他，幫 

助他想得更透切。據估計，提摩太可能缺少自信，處事不夠果斷，立場 

不夠明確，在建立領導威信方面仍需努力。若提摩太的弱點是膽子太 

小，他應該學習依靠主剛強起來。 

大部分年青人都是敢作敢為、有創意、肯嘗試、勇於冒險的。回想 

自己年青時亦十分衝動，那時血氣方剛，往往堅持自己所執著的原則與 

真理。有時甚至會問為何教會落得如此蕭條？教牧同工的質素為何如此 

差勁？很多時候，在我們的使命感背後，埋藏著一些自負的心態。在我 

們熱心愛主的情懷裡面，亦免不了自視過高的態度。我見過一些同道’ 

他們覺得幾年的神學訓練，只不過讓他們有一個認可的神學學位去牧 

會。他們認為’沒有接受神學訓練也可以牧會’甚至比受過正式神學訓 

練的人更好。這類人不會尊重別人，結果是與他共事的人亦不會尊重 

他。 

保羅提醒提摩太要以不充不卑的態度事奉神，盡心盡責完成神交託 

給他的任務。自以為聰明的人，往往被各種可能性吸引，無法集中精 

神。我資質平庸，並不是一個聰明人，但神卻讓我在進修的事情上’ 一 

步一步克服困難，我能夠撑下去，修畢博士課程’其實是神蹟。經過六 

年在德國的艱苦日子’我更加體會沒有甚麼可以自誇’亦沒有甚麼可以 

自恃。面對思考上的困局時，我感到自卑、無用、失敗、低能’但我就 
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是這樣到神面前，求恩典、求力量。慢慢地我學會了專心工作’每天有 

規律地完成任務，才有機會完成學業。因此，我習慣了爭取一分一秒地 

工作，亦學習以一種不冗不卑的精神事奉神。 

保羅曾經提醒我們按照信心的大小，看自己看得合乎中道，我們實 

在應該學習正確地評估自己的能力’更要學習接納自己的價值並非有任 

何成就，而是從神領受白白的恩典。當我們將目光對準上帝的時候，我 

們勞苦努力，就得著神在今生及永生的應許。 

四、殷勤服事 

保羅勉勵提摩太應該以宣讀、勸勉、教導為念，這三種工作可說是 

傳道人的基本責任，亦成為我們今日的提醒。一個事奉神的人，應該有 

緊守崗位的精神。試想若一個球員未盡全力攔截對方球員前進，其他隊 

員也毫不積極進取，結果就會被對方完全控制；相反，若每個球員都緊 

守崗位，自能拖慢對方球員前進速度，使隊友有多一點時間部署。我認 

識一位同道，他形容每天的事奉好像「每日冒死」一樣，覺得縱使每天 

盡心竭力侍奉，都不一定得到欣賞，當然他有個別的原因。但我們可以 

把「每日冒死」的意思看得正面一點，就是我們每天都是為上帝奮勇工 

作。 

保羅亦提醒我們「不要輕忽所得的恩賜。」提摩太應該了解自己的 

恩賜，我們亦大概了解自己的恩賜。既然上帝將恩賜分給我們，我們就 

應該好好運用。正如一個士兵，他必定隨時準備出戰。 近建道的同學 

訂造足球球衣，我選了十二號，其中一個原因是以色列有十二支派，另 

一個原因是按以往慣例，十二號是後備球員的號碼。我有自知之明，知 

道自己無法跟年青力壯的球員比拼，但作為球員，要有體育精神，就是 

擔任後備球員亦要尊重自己的身分。耶穌基督豈不是讚賞那預備好燈油 

的五個童女嗎？耶穌基督亦責備那領一千銀子的僕人，沒有盡力管理這 
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筆錢。因此’我們應該像球員與及士兵一樣，隨時作好出賽、出戰的準 

備 ° 

保羅亦提醒我們要專心工作’使眾人看出你的長進來。一個事奉神 

的人’要好好專心學習。我曾經接觸一些拉丁美洲同學’他們充滿熱 

情’大家一見面，就有數不盡的東西要彼此分享。有一次，我早上去圖 

書館，看見這些外籍同學在門外閒談，一個半小時後，他們在喝咖啡， 

再一個半小時後，他們在抽煙。試想想這樣的學習方式，怎能有果效 

呢？正常來說，人每天的工作都有一個節奏規律’開始半小時後熱身完 

畢，一小時後進入狀態。若一個人無法專心一致每天坐下來工作三至四 

個小時，縱使他心中有很多偉大構想， 多只能停留在想象階段。事奉 

神的人中有不少屬異象派，喜歡談異象、講概念、搞運動。可是單有異 

象而不能落實，就好像捧科技股一般，變成科幻股。保羅提醒事奉神的 

人要實事求事，不要以浮誇的言語欺哄自己，要有恒心、專心與忠心， 

腳踏實地事奉上帝。 

五、謹慎自己 

保羅提醒提摩太「要謹慎自己和自己的教訓，要在這事上®心，因 

為這樣行，又能救自己、又能救聽你的人。」保羅勉勵提摩太要小心謹 

慎，不要只教導人，而自己卻做不到。但另一方面，一個對自己要求過 

分嚴格的人，很容易會過勞，透支心力和體力。因此，事奉神的人要有 

拼搏精神，亦要懂得休息，讓自己有喘息的機會。特別是已婚的弟兄姊 

妹，我們應該小心，免得過於投入工作而忽略家人的需要。 

回想當我準備到德國進修的時候，我太太要辭去工作，陪我到異邦 

漂泊。對我來說，讀神學肯定是有意義，並且是十分重要的，可是對我 

太太來說，她是為了支持我才陪我走上這條路。感謝上帝，她從來沒有 

怨言，並且給我極大的鼓勵’有時我反而覺得躬負了太太。在德國的曰 

子，我們有很多機會溝通，一起回憶以往，分享生活上的體驗。回港 
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後，即逢經濟低迷，樓市股市崩潰，結果我拼命地工作’希望不致被淘 

汰。漸漸的我愈來愈少關心家人，有時更會對家人抱很高的期望與要 

求。在忙於工作的時候，我很難容忍家人的錯誤，變得嚴肅、菏責。我 

沒有心力承載家人的軟弱，只醉心於工作。後來我反省，為主燒盡固然 

絕對正確，但究竟我們的拼搏熱誠是自己的意思，還是神的意思呢？難 

道上帝真的要我們忽略家人的感受而去事奉祂嗎？若我們對家人缺乏愛 

與關懷，又如何期望他們與我們一同負起事奉的使命呢？ 

此外，我們亦要學習謹慎自己的情緒反應，我們會否因為少許成功 

而沾沾自喜呢？看見別人成功的時候，會否心裡就生嫉妒呢？在德國的 

時候，看見非基督徒可以獲得教會機構獎學金讀神學，而且有宿舍住， 

而我則要每年申請獎學金續期，更要租住昂貴的私人房間，使我耿耿於 

懷。但感謝神，當時有些前輩同道開解我，令我更深明白上帝的愛。一 

個事奉神的人，應該學習不要事事斤斤計較。若我們每一件事都要計算 

得清清楚楚，就會很痛苦，因為我們根本無法計算清楚。當我們與別人 

比較的時候，就是災難的開始。一個事奉神的人，應該保持心靈平靜， 

盡量排除爭鬥、嫉妒的情緒，存清潔的心完成自己的任務，將成敗得失 

交託上帝。只要盡力、問心無愧，上帝的平安與力量亦會伴隨著我們。 
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